

3098

000159310

El Mercurio Santiago.

CORRESPONDENCIA E3

La Revolución Silenciada

Por Hermógenes Pérez de Arce

(CHILE, REVOLUCIÓN SILENCIOSA,
por Joaquín Lavín. Editorial Zig-Zag.
Santiago, 1987. 155 págs.).

PARÓDIANDO a nuestro poeta y escritor Domingo Salva ("Los Abejas no Dejan Ver el Bosque") bien podríamos decir que "los chilenos no dejan ver a Chile". El país —por lo menos el país que lee— todavía no se recupera bien del impacto del libro *La Revolución Silenciosa*, de Joaquín Lavín. Por semanas y semanas permaneció a la cabeza de los best-sellers y el público sigue comprando nuevas tiradas, decenas de miles de copias. Lo piden desde Estados Unidos y hay que preparar urgentemente la edición en inglés. El país y el mundo parecen sorprendidos de enterarse de cosas que, sin embargo, han estado aconteciendo bajo nuestras propias narices.

¿Qué ha sucedido? Tal vez el siguiente párrafo del libro sirva de explicación (p. 83): "Debido a que las decisiones se toman autónomamente por las municipalidades, actualmente existen computadores Atari en escuelas de Pudahuel, Lo Prado, Cogollal y otras comunas con población de bajos ingresos, generándose incluso situaciones como la estudiada por el profesor Ricardo Blanche, quien descubrió que los niños de la población La Pincoya son varias veces más creativos, frente al computador Atari, que niños de la misma edad pertenecientes a comunas de altos ingresos. La experiencia se realizó luego que la Municipalidad de Conchali adquirió 29 Atari, los que utilizaron en escuelas de La Pincoya (...) Porque, comparado con los de La Pincoya, un niño del Barrio Alto de 6 años de edad, es una "guagua" a la que sus padres o empleadas cuidan, visten, le dan alimentación y le organizan o compran juegos. Un niño de 6 años de La Pincoya, en cambio, en la mayoría de los casos debe buscar fórmulas para procurarse su propio alimento, además de vestirse, calzarse y resolver sus problemas

precios, de importaciones, de exportaciones, de horarios comerciales y de infinidad de otras cosas. Y de repente viene una "dictadura" que libera todo (salvo la política). Acostumbrados a lidiar contra mil y una trabas, a que todo dependiera de funcionarios, legisladores, trámites, subterfugios, "cujas", "onmas" y diabluras variadas, el agudo ingenio nacional, desarrollado frente a la adversidad del Estado burocrático, ha revelado una creatividad impensada e increíble. Los chilenos se "saltaron" y hoy, por ejemplo, un programa de computación ("Bird") inventado acá se utiliza en la Universidad de Pekín; el "Dunga", software chileno de cuarta generación, ya ha vendido 50 copias en el mercado internacional; estamos sacando uva de exportación del desierto; nuestros mapuches de la zona de Temuco producen lupino que se exporta por valor de 1,5 millones de dólares anuales a Europa; un grupo de "creativos" chilenos vendió masivamente libros y diccionarios en Argentina, Perú y otros países, con un ingenioso sistema; los "polos de desarrollo" aparecen de un extremo a otro del país y Santiago "deja de ser Chile"; los australianos y neozelandeses comienzan a preocuparse de este nuevo competidor en muchos de sus rubros de exportación y resuelven unirse a nosotros haciendo enormes inversiones acá para explotar conjuntamente las ventajas comparativas de nuestros países (hoy Chile se va pareciendo más a esas naciones del Pacífico que a sus vecinos sudamericanos inmediatos).

Joaquín Lavín ha puesto los múltiples testimonios de esta Revolución Silenciosa en una perspectiva inteligente e inteligible. Además, con ingenio y amabilidad nos obliga a recorrer páginas y páginas sin pausa y sin que descaiga en ningún momento el interés.

El es, en el fondo, otro producto de esta "revolución": un joven economista que se ha revelado como un periodista destacado, en gran medida gracias a su propio talento, pero también a su formación económica. Hace quince años

La revolución silenciada [artículo] Hermógenes Pérez de Arce.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pérez de Arce, Hermógenes, 1936-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La revolución silenciada [artículo] Hermógenes Pérez de Arce.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa